



**Mi Universidad**

## Actividad 1

*Nombre del alumno: Damian Enrique López Hernández*

*Tema: ENSAYO*

*Parcial: I*

*Materia: PROBLEMAS SOCIOECONOMICOS*

*Nombre del profesor manolo Ruben rodriguez*

*Licenciatura: psicología*

*Cuatrimestre: 3*

*Lugar y Fecha: Frontera Comalapa, Chiapas, a 10 de agosto del 2025*

## LA ECONOMIA EN EL CONTEXTO ACTUAL

Cuando hablamos de economía, hacemos referencia a cambios constantes debido a distintos factores que intervienen haciendo que mejore o empeore dependiendo de los resultados que se quieran obtener.

La economía podríamos decir que tiene sus inicios en la época dorada del capitalismo aproximadamente por los años 45 y 60. Dentro de estos momentos se llevaban a cabo distintos métodos con la finalidad de mejorar los empleos y con ello la economía. Uno de ellos fue el “**fordismo**” que trataba sobre la producción de masa y el consumo de bienes duraderos, por el contrario el método Keynesianismo que consistía en implementar al estado con la finalidad de mantener el empleo y la demanda de este, siendo este último el método que más resultados obtuvo durante esta época.

El modelo Keynesiano tuvo su mejor época en los años 50, pero para cuando llegó los finales de 1960 comenzó a presentar agotamiento y crisis debido a distintos factores, como por ejemplo:

Factores internos:

- Resistencia obrera conforme el trabajo se hacía más intenso
- Los mercados de mercancía duradera se volvían más saturados, dentro de esta mercancía se encontraban productos como automóviles

Factores macroeconómicos:

- Burocratización de las instituciones keynesianas, es decir, que estaba regidas por normas y reglas para un mejor control.
- Inflación y déficit fiscal.

Para esto se vieron implicadas distintas personas como: Thatcher (Reino Unido) y Reagan (EE. UU.) Quienes contribuyeron al desmantelamiento de las instituciones Keynesianas teniendo como resultado el surgimiento de una revolución informática que tuviera un efecto favorable en la economía de ese momento.

Esta revolución informática tenía bases obviamente de tipo tecnológicas llevando a cabo desarrollo de la electrónica y telecomunicaciones, además del uso o la centralidad del uso de las computadoras, dichas bases tenían un impacto a nivel geográfico, es decir, su

productividad se veía expandida a nivel mundial, se veían integrados más países que ayudaban en el desarrollo, países como: China, Brasil, India.

Dentro de todo esto podemos rescatar distintas interpretaciones del capitalismo actual y sus enfoques, como lo son:

- Sociedad posindustrial (Touraine, Bell).
- Capitalismo flexible (Harvey).
- Capitalismo cognitivo (Rulani, Gorz, Negri).
- Capitalismo del conocimiento (Ordoñez).
- Capitalismo global (Martínez Peinado, Robinsón).
- Nueva economía (Michael Mandel).
- Neoliberalismo (Valenzuela Feijó, De la Garza).
- Financiarización (Chesnais, Dumenil).

Se entiende que durante la crisis de aproximadamente los años 70 no solo desencadenó un cierre sino que abrió un nuevo camino del capitalismo flexible y que iba más relacionado a la tecnología, en resumen nos da a entender que el capitalismo evolucionó a un modelo de producción industrial de la mano con la informática y la liberación económica.

La evolución histórica y el impacto económico, productivo y social de la electrónica y la computación desde la Segunda Guerra Mundial hasta la conformación del actual Sector Electrónico-Informático, que se convirtió en el núcleo central de la producción y base de la llamada Sociedad de la Información y Economía del Conocimiento.

Durante el siglo XX, la tecnología tuvo un avance significativo hasta que apareció la segunda guerra mundial, teniendo ahí la aparición de un nuevo dispositivo “las computadoras” que en su momento tuvieron un impacto significativo, que consistía en sustituir o facilitar el trabajo humano procesando, almacenando información y generando conocimientos, impulsando así la comunicación social.

**Según Harvey (1998):** *“la —producción flexible— en ella basada y sus demás consecuencias, transformará a la mayor parte de los sectores económicos, la organización de trabajo y los aspectos fundamentales de la propia vida social y cultural.”*

A lo que se refería Harvey con esta producción flexible era que los distintos factores como sectores económicos, organizaciones y aspectos sociales y culturales podrían aumentar o disminuir la producción.

**Debat y Ordoñez, definieron:** *“El sector electrónico-informático (SE-I), por considerarlo más propio del nuevo complejo productivo y al grupo de otros sectores conexos”*

Este sector estaba compuesto por bienes tangibles como lo era la infraestructura, equipos electrónicos y algunos dispositivos electrónicos, bienes intangibles como el software y los servicios mediante las telecomunicaciones.

Con la aparición de las computadoras también tuvo un impacto económico y social dentro de estas consecuencias tenemos las innovaciones científicas y tecnológicas, difusión masiva del internet mediante la implementación de las redes sociales, la información fuera de acceso público, la educación fuera implementada en la distancia y el entretenimiento así como nuevas formas de organización social.

Pasando un poco a lo que sería el socialismo teniendo como fundadores a los científicos: Marx, Engels y Lenin, el socialismo en si es un periodo transitorio del capitalismo al consumismo, es decir, una etapa de cambios en cuanto a la estructura.

**Ancada (2008), destaca:** *“Venezuela como ejemplo de un socialismo que avanza por la vía constitucional, manteniendo compatibilidad entre socialismo y democracia.”*

El socialismo del siglo XXI se entiende como una adaptación del socialismo clásico, que tiene como objetivos: la desaparición de clases y la explotación capitalista, sin embargo reconoce que es un proceso de tipo largo y conflictivo porque son cambios, además de que no basta con cambios legales o estatales si no de transformación de las relaciones de producción y la consciencia social.

El socialismo es una fase de transición que debe aprovechar las contradicciones del capitalismo para construir relaciones comunistas, además debe ser universal, pues es prácticamente imposible lograrlo en un solo país inmerso en la economía capitalista

global y su objetivo final incluye la extinción gradual del Estado y la socialización del poder político.

Un personaje importante del socialismo es Fernando Martínez Heredia, quien decía que el socialismo no surge de la evolución del capitalismo, si no tiene la finalidad de crear realidades nuevas sobre dicho capital. Creando en si varios modelos identificándolos como:

1. Socialismo ideal de justicia y libertad, el cual cambia las relaciones económicas y erradicar el capitalismo.
2. Socialismo como liberación nacional y social, eliminar la explotación de la capital, garantizar derechos básicos como la alimentación, salud, empleo y educación.

Por otra parte tenemos a Julio Cesar Guanche, que tuvo aportaciones como la crítica al Marxismo clásico en donde mencionaba que la idea de socializar la economía mediante la democratización del poder político, y además el replanteamiento del socialismo. Julio Cesar se inspiraba en André Gunder Frank quien decía que los países subdesarrollados solo pueden superar su situación cuando se deciden a romper con el capitalismo priorizando el poder político y la expansión de la democracia.

El socialismo es concebido no como un punto de llegada estático, sino como un proceso dinámico de transformación que debe romper con las lógicas del capitalismo y construir relaciones económicas, políticas y culturales nuevas. Coinciden en que esta transición no puede lograrse de manera aislada, sino que requiere un alcance global y un alto grado de participación democrática, no solo en la economía sino también en el ejercicio del poder político.

Mientras la visión clásica lo ve como una etapa intermedia hacia el comunismo y la extinción del Estado, las perspectivas críticas (como las de Martínez Heredia y Guanche) destacan que el socialismo debe tener valor propio, priorizar la socialización del poder y garantizar derechos y libertades como parte de su esencia, no como una meta lejano.

## BIBLIOGRAFIA

- <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LPS/026b791b0466fceed45b316137bde1ab-LC>  
LPS305%20PROBLEMAS%20SOCIECONOMICOS%20CONTEMPORANEO  
S.pdf
- Dabat, A. (2006), —Capitalismo informático y capitalismo industrial. Acercamiento al perfil histórico del nuevo capitalismo en Economía Informa, No. 338, pp. 34-39, México, unam